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JEFE DE GOBIERNO DE LA CDMX 
 
 

PAQUETE ECONÓMICO 2024 
 
PRIORIZAN RECURSOS PARA AGUA Y VIVIENDA. El reforzamiento de programas 
sociales, la conclusión de proyectos de movilidad, de infraestructura social, agua y vivienda, 
son los rubros prioritarios en el paquete económico para 2024 del Gobierno de la Ciudad de 
México, que contará con ingresos por 267 mil 965.4 millones de pesos, 7.9% superiores al 
aprobado el año anterior y 14.5% más respecto a 2019. En el patio del Antiguo Palacio del 
Ayuntamiento y ante el Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES, detalló que se invertirán mil 198 
millones para la renovación de vías primarias y secundarias, 260 millones para la 
rehabilitación de escuelas y 250 millones para los mercados públicos. BATRES, recalcó que 
este paquete económico profundiza la transformación, garantiza la concreción de los 
proyectos, le da sustentabilidad al ejercicio de los derechos y pone acento social para que 
todos los hogares se beneficien. Uni 1 y 20, Ref 1C, Jor 29, Exc 24, Cro 14, Raz 16, Pre 1, 
4 y 5, Her 14, Sol 20, RI 18 
 
 

SE VA MERINO 
 
RENUNCIA PEÑA MERINO A LA ADIP PARA INCORPORARSE AL EQUIPO DE 
SHEINBAUM. Tras cinco años al frente, José Peña Merino renunció a la Agencia Digital de 
Innovación Pública de la Ciudad de México para incorporarse a otras tareas de la 
transformación de México, informó el gobierno capitalino. En su lugar quedó Eduardo Clark 
García, quien hasta ayer se desempeñaba de director de Gobierno Digital del organismo y 
que durante la pandemia por el covid-19 encabezó diversas acciones relacionadas con el uso 
de nuevas tecnologías para la detección de casos positivos, así como la logística en la 
realización de pruebas y la aplicación vacunas contra el virus. Ayer por la mañana, por medio 
de la red social X, el titular del Ejecutivo local, MARTÍ BATRES, señaló que ambos son 
extraordinarios funcionarios que revolucionaron la organización del gobierno y coadyuvaron a 
poner la tecnología al servicio de la gente, de lo público y de lo social, escribió en el mensaje 
acompañado de una foto de la reunión que tuvieron ayer por la mañana. Ref 2, Uni 21, Jor 
29, Pre 27, Her 15, Bas 12 
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BICENTENARIO DEL COLEGIO MILITAR 
 
FUERZAS ARMADAS RESPETAN LOS DH: AMLO. El presidente Andrés Manuel López 
Obrador aseguró que los elementos de las Fuerzas Armadas hacen valer la paz y 
tranquilidad del país sin el uso excesivo de la fuerza y con absoluto respeto de los derechos 
humanos. Al encabezar la ceremonia de clausura del Bicentenario del Heroico Colegio Militar 
1823-2023, el Jefe del Ejecutivo federal destacó que en ese Colegio, así como en todas las 
escuelas del Ejército, de la Fuerza Aérea Mexicana y Guardia Nacional se imparten materias 
para no cometer abusos de autoridad. Dentro del festejo estuvo presente el Jefe de 
Gobierno, MARTÍ BATRES. Ref 10, Uni 10, Fin 2, Bas 3. 
 

TORNEO GUADALUPANO 
 
LISTA OTRA EDICIÓN DEL TORNEO GUADALUPANO. Ya son 10 años consecutivamente 
que se realiza. Cada una de sus ediciones ha dejado huella y razonamiento entre las 
personas privadas de su libertad quienes han dado, “golpes de libertad o golpes limpios El 
Torneo Inter Reclusorio o Guadalupano ha cumplido con creces y en este mes de diciembre 
cumplirá con una edición más con la presencia de varios campeones y boxeadores 
profesionales. Probablemente el Jefe Gobierno, MARTÍ BATRES GUADARRAMA, sea uno 
de los asistentes. Pre 7. 
 

OTROS TEMAS 
 
PLANTEAN REGRESAR PGD Y PGOT. El Presidente de la Comisión de Planeación del 
Desarrollo, Ricardo Rubio, presentará el lunes próximo una propuesta de dictamen para 
regresar al Instituto de Planeación, el Plan General de Desarrollo y Programa General de 
Ordenamiento Territorial. La próxima semana deberán sesionar las comisiones unidas de 
Planeación y de Desarrollo y la de Desarrollo e Infraestructura Urbana para analizar tanto la 
propuesta de Víctor Hugo Lobo, que se apega por lo enviado por el Jefe de Gobierno, 
MARTÍ BATRES, así como el planteamiento de Rubio, que propone regresar ambos 
documentos al Instituto de Planeación. Exc 24. 
 
RETIRAN CONVOY DE L1 DEL METRO POR UNA FALLA. El pasado jueves, fue retirado 
un tren del Metro de la Línea 1, debido a que presentó fallas en su circulación, lo cual 
ocasionó molestias entre los usuarios, por lo que en redes sociales denunciaron el retraso 
entre los convoyes. Debido a este problema, el panista Diego Garrido expuso que esto 
ocasionó problemas de movilidad y no ven una mejora en el servicio. Además, la bancada 
del PAN en el Congreso, señaló que el titular del Metro y el Jefe de Gobierno, MARTÍ 
BATRES, se han negado a dar información sobre el costo real de la empresa que dio inicio a 
los trabajados de dicha línea. Bas 8. 
 
FALLA COMISIÓN 19S AL REPARAR LOS DAÑOS. Ayer venció el plazo para que la 
Comisión para la Reconstrucción de la CDMX entregara los edificios del conjunto Tlalpan 
550, sin embargo, los departamentos continúan inhabitables. Los vecinos además criticaron 
que han pedido sin éxito una reunión con el Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES, para 
exponer lo desventajoso que resultó el acuerdo judicial. Ref 1 y 4. 
 
 
 



GÉNEROS DE OPINIÓN  DE JEFE DE GOBIERNO 
 
 
EL CABALLITO. Se acaba el tiempo del periodo de sesiones en el Congreso capitalino y tal 
parece que el compromiso del Jefe de Gobierno, MARTÍ BATRES, de que se derogue el 
Artículo 159 del Código Penal que criminaliza  a las personas portadoras de VIH, nomás no 
ve avances, según cuentan desde el Antiguo Palacio de Donceles. Es que con eso de que no 
hay quórum en las sesiones traen el tema de la ratificación de la Fiscal, presupuesto y los 
planes de desarrollo, parece que se les está quedando en el tintero esa reforma. ¿Será que 
el presidente de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia, Octavio Romero, 
retomará el tema que está atorado ahí? Uni. 21M 
 
 
EL ASALTO A LA RAZÓN, por Carlos Marín. Ante lo inevitable de que el Presidente puede 
imponer en la Suprema Corte a quien se le dé la gana, Lenia Batres Guadarrama y María 
Estela Ríos González dejaron pasar la decorosa oportunidad de declinar y siguieron en la 
terna de prospectos para ministras. Con los cinco votos en la primera vuelta que obtuvo la 
hermana del Jefe de Gobierno y los vergonzosos dos de la consejera jurídica del Ejecutivo, 
por persistir en el intento lo único que ganaron fue un doble castigo. Mucho más afortunada 
fue Bertha María Alcalde Luján. Mil. 7 
 
 
ALTO MANDO, por Miguel Ángel Godínez. La precandidata de Morena, Claudia Sheinbaum, 
nombró a su equipo de campaña, entre ellos al desaparecido Adán Augusto López y a 
Ricardo Monreal, ¿Y a García Harfuch lo abandonó? No fue incluido tampoco para su posible 
gabinete, lo único que tiene el otrora Bati secretario es la desconfianza de los militares, 
porque su fama de superpolicía la debe al atentado que sufrió y del que salió ileso a costa de 
la vida de sus elementos. En todo caso la exjefa de Gobierno buscaría darle fuero en el 
Senado, por aquello de los señalamientos de Encinas, de ser participe en la verdad histórica 
del caso Ayotzinapa y por su cercanía con García Luna. Ya tampoco tiene influencia sobre 
Pablo Vázquez, a quien recomendó para la SSC, ya toma decisiones propias que son 
tomadas en cuenta por MARTÍ BATRES. Exc. 19 
 
 
SIN PROTOCOLO, por Joel Saucedo. El nepotismo es uno de los problemas de 
consanguinidad más graves del servicio público. La Ley Federal de Austeridad Republicana 
lo incluye. Pero en los hechos es letra muerta. Nadie la cumple. Pero tampoco hay sanciones 
a quien la viola. José Carlos Acosta, alcalde de Xochimilco, quiere heredarle la alcaldía a su 
pareja Erika Rosales Medina. Eso comenta en la demarcación. El Jefe de Gobierno, MARTÍ 
BATRES, apunta hacia la alcaldía Álvaro Obregón a su hermana Valentina Batres, y a su 
incondicional senador suplente, César Cravioto para Gustavo A. Madero. Otro paradigmático 
caso, es el de Ricardo Monreal que tiene en la bolsa la candidatura de la alcaldía 
Cuauhtémoc para su hija Caty Monreal. Ese es el orgullo del nepotismo estilo 4T. Pre. 6 
 
 
 
 
 
 



COLUMNA DE SEGURIDAD 
 
 
CONFIDENCIAL. Desde ayer en la noche y hasta los primeros días de enero, estará 
operando el alcoholímetro decembrino. Se instalarán diariamente al menos 15 puntos 
itinerantes de revisión y los fines de semana se podría incrementar a 20. Los ‘retenes’ del 
programa Conduce sin Alcohol estarán en operación día y noche, los siete días de la 
semana, en forma rotatoria en las 16 alcaldías de la Ciudad de México. Pablo Vázquez, 
secretario de Seguridad Ciudadana, instaló anoche el primer filtro en la colonia Roma Norte. 
Así que ya lo sabe, si toma no maneje, a menos de que quiera caer en El Torito. Fin. 41 
 
 
 

GOBIERNO Y SEGURIDAD 
 
 

SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA 
 
 
“SÓLO UNA CERVEZA Y DESDE LA COMIDA”. Confiado en que no tendría problema con 
el alcoholímetro por sólo haber tomado una cerveza en la comida y tres horas antes, Adrián 
se sometió a una de las primeras pruebas de aliento del Alcoholímetro navideño. Al salir de 
su centro de trabajo en la Colonia Roma, el conductor pasó justo frente al punto de revisión 
que funcionó como banderazo de salida del operativo "Si tomas, no manejes. Entrega las 
llaves", el cual empezó anoche y continuará hasta el 7 de enero de 2024. "Nos tomamos una 
cerveza, pero desde la tarde, en la comida, y ya después no seguimos, por eso no creo que 
tengamos problemas con pasar la prueba", comentó Adrián mientras los oficiales preparaban 
el AlcoStop, herramienta que sirve para detectar alcohol en el ambiente antes de efectuar 
una prueba de aliento. Los oficiales de tránsito le pidieron que descendiera de su vehículo, 
se acercó a la carpa con el equipo técnico de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, tomó 
uno de los tubos de plástico, inhaló profundamente y sopló a través del aparato; después de 
unos segundos, la pantalla marcó cero. Agradeció a los oficiales y se retiró del punto de 
revisión instalado en la Fuente de Cibeles. Pablo Vázquez, Secretario de Seguridad 
Ciudadana, aseguró anoche que las revisiones se harán las 24 horas durante 39 días. Más 
de 450 elementos serán desplegados. Ref. 1-Cd. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



YA INICIÓ EL ALCOHOLÍMETRO DECEMBRINO. Desde ayer y hasta el próximo 7 de 
enero se desplegarán 405 policías y 200 unidades móviles, las 24 horas del día, para llevar a 
cabo el programa Conduce Sin Alcohol de fin de año. Los puntos de revisión serán instalados 
de manera aleatoria en zonas donde han detectado mayor número de accidentes 
automovilísticos por conductores bajo los influjos del alcohol, dijo el secretario de Seguridad 
Ciudadana, Pablo Vázquez. Tras dar el banderazo de inicio del programa mejor conocido 
como alcoholímetro en la Glorieta de Cibeles, en la colonia Roma, el jefe de la Policía 
recordó que los conductores que excedan el límite de alcohol en la sangre (0.8 G/Lt) serán 
remitidos al Centro de Sanciones, El Torito, donde deberán de permanecer entre 20 y 36 
horas, mientras que los vehículos serán enviados al corralón. El funcionario recordó que los 
uniformados que estarán en los puntos de revisión cuentan con cámaras de solapa que 
monitorean sus actividades, mismas que se utilizan por tercer año consecutivo. “Hay veces 
que el manejo de las personas bajo los influjos del alcohol es complicado, entonces le da 
mucha certeza a los compañeros de que se respete el protocolo, cuando a lo mejor se 
demanda o se señala una conducta inadecuada”, dijo. De haber alguna conducta inadecuada 
por parte de los agentes, se daría vista al área de Asuntos Internos de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, donde se determinará la sanción para el agente. Exc. 25-C, Pre. 13, 
Basta/5 
 
A SOPLAR, DE AQUÍ AL 7 DE ENERO. Ayer empezó la revisión en los puntos itinerantes 
del programa Conduce Sin Alcohol por la temporada de las fiestas fin de año y Año Nuevo, el 
cual se mantendrá hasta el 7 de enero de 2024. Durante 39 días, en las 16 alcaldías habrá 
vigilancia las 24 horas para evitar que las personas que ingieran bebidas embriagantes 
pongan en riesgo su vida al conducir. En la plaza de La Cibeles, en la colonia Roma, el 
secretario de Seguridad Ciudadana, Pablo Vázquez, reconoció el trabajo de quienes 
participan en estas jornadas, e informó que participarán 450 policías con 200 unidades 
móviles, así como jueces cívicos itinerantes, un juzgado especializado para la atención de 
menores infractores y para extranjeros. Jor. 28/foto 
 
CONECTAN DOS MIL CÁMARAS A UNIDADES HABITACIONALES. En lo que va del año, 
el Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano (C5) y la 
Procuraduría Social (Prosoc) han instalado mil 016 tótems de seguridad al interior de 769 
unidades habitacionales. En conferencia de prensa, Juan Manuel García Ortegón, 
coordinador del C5, comentó que los primeros circuitos cerrados comenzaron a colocarse en 
febrero pasado como parte del programa TUnidad más Segura. Detalló que los tótems se 
encuentran en áreas comunes sin invadir los espacios privados, y tienen, en total, dos mil 
032 cámaras de videovigilancia y mil 016 botones de auxilio. En su intervención, la 
procuradora social Claudia Galaviz destacó que la administración capitalina actual impulsó la 
corresponsabilidad en las unidades habitacionales. “El Gobierno de la Ciudad de México con 
visión de bienestar social, una visión influyente, ha decidido no sólo llevar servicios públicos 
a la propiedad privada, sino ser corresponsables, y la primera necesidad es la seguridad”, 
externó Galaviz. Además, dijo, se llegará al término del año fiscal con mil 396 tótems en más 
de 900 unidades habitacionales. Los funcionarios externaron que las alcaldías en donde más 
han instalado cámaras son Iztapalapa, Cuauhtémoc y Gustavo A. Madero. Asimismo, se 
confirmó la instalación de 162 equipos de alertamiento sísmico en 142 unidades a petición de 
los vecinos, sin embargo, no precisaron zonas. En este marco, los funcionarios hicieron un 
llamado a la participación activa de la comunidad. Exc. 26-C, Uni. 22, Jor. 28, Pre. 1-3, Sol 
21 



FALLECE AFUERA DE LA ESTACIÓN SEVILLA. Una mujer en situación de calle falleció 
en una de las estaciones de apoyo al Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro de la 
Línea 1. En una de las paradas de la Red de Transporte de Pasajeros (RTP), la mujer en 
situación vulnerable perdió la vida, por lo que se pidió apoyo para atender a la mujer. La 
mujer falleció en la estación Sevilla-Chapultepec, por el momento se desconoce la causa de 
muerte. Pre. 15 
 
CAE EL   CHAPARRO LUGARTENIENTE DE EL CHIMBOMBO. Giovanni “M”, alias “El 
Chaparro”, presunto integrante y lugarteniente de un sujeto a quien se le conoced como “El 
Chimbombo”, dedicado a la extorsión, cobro de piso, robo a transporte de carga, tráfico de 
armas y narcomenudeo en la Alcaldía Venustiano Carranza, fue detenido por policías de 
inteligencia de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México. La 
aprehensión de “El Chaparro” se logró en la cerrada de San Ciprian en la zona de La Merced 
junto a 150 dosis de mariguana, cocaína y crystal. El imputado quedó a disposición del 
Ministerio Público de la Fiscalía General de Justicia de la CDMX y en las próximas horas se 
determinará su situación jurídica. En atención a diferentes denuncias ciudadanas que 
reportaban posibles extorsiones y puntos de venta de droga en el mercado de la Merced, se 
implementaron trabajos de inteligencia e investigación en la zona. La acción policial, se llevó 
a cabo durante un recorrido de vigilancia, cuando los efectivos se percataron que en la 
cerrada San Ciprian, de la colonia Merced Balbuena, un sujeto al notar su presencia, arrojó 
una bolsa al suelo y emprendió la huida. Pre. 14 
 
 
 

FISCALIA GENERAL DE JUSTICIA DE LA CDMX  
 
 
GODOY RESALTA REAPERTURA DE AGENCIAS MINISTERIALES. La Fiscal Ernestina 
Godoy aseguró que la remodelación de las agencias del Ministerio Público son una prueba 
de que los recursos son invertidos “adecuadamente”. Ello al encabezar la reapertura de la 
Fiscalía de Investigación Territorial en Miguel Hidalgo y las coordinaciones territoriales MH-4 
y MH-5, adscritas a la Coordinación General de Investigación Territorial. Exc. 26 
 
AMLO EXIGE NO TRANSAR EL APOYO A GODOY. El presidente Andrés Manuel López 
Obrador ordeno a la 4T no negociar la ratificación de Ernestina Godoy en la Fiscalía de la 
Ciudad de México y le abrió la puerta en el gobierno federal. ¨Mi opinión ante estas cosas es 
que no se negocie nada, que no se tanse… ¿Por qué no la aceptación? Porque se están 
vengando, pues inició las investigaciones en contra de políticos corruptos de un partido. Mil. 
9 Raz. 1,10  
 
QUIERO QUE A MINISTRA LA ELIJA EL SENADO.- AMLO. Mientras alista el envió de una 
segunda terna al Senado. El Presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que quiere 
que sean los legisladores, y no él, quienes definan el nombre de la nueva Ministra de la Corte 
que sustituirá en el cargo a Arturo Zaldívar. Ahora, el Presidente podrá enviar una segunda 
terna. Ref. 4   
 
 
 
 



¨ERNESTINA TIENE PUERTAS ABIERTAS EN EL GOBIERNO”. Al asegurar que Ernestina 
Godoy tiene las puertas abiertas en su Gobierno, el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador anunció que enviaría ayer al Senado la nueva terna de mujeres para ocupar la 
vacante que dejó Arturo Zaldívar en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, luego de que 
los tres perfiles que incluyó en su primera propuesta no alcanzaron la mayoría calificada. Al 
cierre de esta edición no había información que confirmara en la Cámara de senadores la 
recepción de la propuesta presidencial con los nombres de las tres personas que serán 
evaluadas para la vacante en la SCJN. “Si hay este rechazo o no se logra tener mayoría 
calificada, hay que volver a enviar la terna con algunos cambios; pueden ir hasta dos de los 
que ya se presentaron y cambia uno, o pueden ir uno y cambiar dos, o pueden cambiar los 
tres”, explicó en conferencia de prensa mañanera. Raz. 10, Bas. 2 
 

CADA RECURSO EN LA FGJ ES BIEN INVERTIDO: GODOY. La Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México (FGJCDMX) invierte adecuadamente cada uno de los 
recursos que recibe en beneficio de la ciudadanía; prueba de ello son las agencias del 
Ministerio Público que cada año son remodeladas, refirió la titular de la institución, Ernestina 
Godoy Ramos. La abogada de la ciudad afirmó lo anterior al encabezar la reapertura de los 
más de mil 800 metros que conforman la Fiscalía de Investigación Territorial en Miguel 
Hidalgo y las coordinaciones territoriales MH-4 y MH-5, adscritas a la Coordinación General 
de Investigación Territorial. Pre. 15  

 

SIN AVANCES, PETICIÓN SOBRE CASO DE BESALET. A un mes de la muerte de la joven 
Besalet Beatriz Estrada, quien presuntamente cayó de un edificio en la Colonia Algarín, 
Alcaldía Cuauhtémoc, familiares señalaron que la Fiscalía General de Justicia no investiga el 
caso como presunto feminicidio, y hasta el momento no han dado ningún avance de la 
indagatoria. Uni 22M 
 
 
 

DESARROLLO SUSTENTABLE 
 
 

SECRETARÍA DE MOVILIDAD 
 
 
EL METRO OPERA A LA MITAD DE SU CAPACIDAD POR FALTA DE REFACCIONES Y 
HEERRAMIENTAS: SINDICATO. El Sindicato Nacional de Trabajadores del Sistema de 
Transporte Colectivo informó al público usuario que el Metro opera al 50% de su capacidad, 
debido a la falta de refacciones y herramientas para dar mantenimiento a los trenes, a las 
vías y a los equipos instalados a lo largo de la red. La organización laboral exigió a las 
autoridades del organismo dignificar las áreas de trabajo, técnicas y administrativas, así 
como la atención y detección de áreas peligrosas e insalubres. También remarcó sobre la 
existencia de plantillas de personal incompletas, por lo que consideró un imperativo tener las 
plantillas de personal operativo completas y retabulación de plazas. Jor 27, Cro 14, Pre 5. 
 
 
 



FALLA DE TREN EN LÍNEA 1 DEL METRO RETRASA EL SERVICIO MEDIA HORA. Uno 
de los 10 trenes que están en marcha en la Línea 1 del Metro falló y fue retirado de la 
estación Pino Suárez, lo que incrementó la afluencia de usuarios y ocasionó caos por dos 
horas la mañana del jueves. Las actuales estaciones que operan de la Línea 1, de Pantitlán a 
Isabel la Católica (descenso) y de Pino Suárez a Pantitlán (ascenso) reabrieron el 28 de 
octubre, tras más de un año de modernización. En el tramo de Pantitlán a Isabel la Católica 
circulan sólo 10 trenes, los cuales, como parte del contrato con el consorcio chino CRRC 
Zhuzhou Locomotive, fueron adecuados y rehabilitados al nuevo sistema CBTC, aunque 
fueron adquiridos en la administración pasada. Uni 21 
 
CABLEBÚS: MÁS DE 91 MILLONES DE TRASLADOS EN CDMX. Desde su 
implementación en 2021, el Cablebús en la Ciudad de México ha realizado un total de 91.6 
millones de viajes con lo que, de acuerdo con la Secretaría de Movilidad, se ha beneficiado la 
calidad de vida de los habitantes donde se localiza este servicio, además de contar con una 
importante reducción en los tiempos de traslado. La Línea 1 de Cablebús, que opera de 
Indios Verdes a Cuautepec-Tlalpexco en la Alcaldía Gustavo A. Madero, registra un total de 
38.1 millones de traslados totales, con un promedio diario de 57 mil viajes. Durante octubre 
de este año se obtuvo el récord de trayectos en un día, alcanzando la cifra de 64 mil viajes. 
Mil 17. 
 
SIN FUEGO. En unos días arrancará la campaña cero pirotecnia en el Metro; se aplicara del 
11 de diciembre al 6 de enero de 2024 para inhibir el ingreso, traslado y venta de material 
explosivo en la red del Metro. Ref 1C. 
 
DEFIENDEN ECOBICI PARA AZCAPOTZALCO. Vecinos y activistas de Azcapotzalco 
defendieron la expansión del Sistema de Ecobici en la Alcaldía, luego de que un grupo de 
habitantes de la Colonia Clavería se manifestaron el lunes por una supuesta imposición. Los 
inconformes acusaron a la SEMOVI de no consultar sobre la instalación de 
biciestacionamientos y cicloestaciones en la demarcación. Ref 3C. 
 
 

SISTEMA DE AGUAS 
 
 
HAY UN LÍMITE DE POZOS DE AGUA PARA UTILIZAR EN CDMX. Más de 70% del agua 
que llega a la Ciudad de México proviene de pozos, y aunque es la principal fuente de 
obtención del líquido, están limitados, por lo que no se pueden hacer más, explicó a EL 
UNIVERSAL Bernardo Carmona, coordinador general del Sistema de Aguas capitalino 
(Sacmex). "Tenemos un límite en el número de pozos que podemos utilizar dentro de la 
Ciudad. El límite está establecido a través de los títulos de concesión otorgados por la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua). Estos títulos de concesión vienen de principio del 
siglo, no tengo la fecha precisa en este momento, en el 2000, lo que sí sé es que en 2016 se 
refrendaron los títulos de concesión, los mismos títulos que teníamos antes de 2016, 
seguramente de unos 10 o 15 años antes de 2016. Es decir, el número de pozos que 
podemos tener en la Ciudad es fijo, está limitado, no podemos rebasarlo", explicó el 
funcionario. En la capital existen 179 títulos de concesión de pozos de agua para uso 
industrial y de servicios otorgados por la Conagua, de acuerdo con información que presentó 
el gobierno local en marzo de este año. En esa fecha había cinco títulos en proceso de 
transmisión de la concesión, además de cuatro vencidos. Uni. 21, Grá. 2 



TLALPAN LOGRA ACUERDO PARA LA DISTRIBUCIÓN DE PIPAS. Para atender las 
quejas ciudadanas que han surgido en Tlalpan a consecuencia de la reducción en el abasto 
de agua del Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex), la alcaldesa Alfa González 
acordó con el titular del organismo, Bernardo Carmona, iniciar la distribución de pipas y 
tandeos, con seguimiento a través de reuniones periódicas. En un comunicado, la 
demarcación precisó que este acuerdo surgió después de que la edil exhortó al Gobierno 
capitalino a no politizar el reparto de agua. "Esperamos que con estas acciones se tenga un 
impacto positivo, pero, sobre todo, se normalice el suministro de agua potable para los 
tlalpenses, por lo que hoy celebro esta reunión que dará resultados para las y los vecinos", 
dijo González. "Inicia un nuevo proceso de coordinación de la alcaldía con el Gobierno de la 
Ciudad", el cual funcionará durante varios meses, en lo que se realizan mesas de trabajo en 
las colonias afectadas por el recorte en la presión de agua que proviene del Sistema 
Cutzamala. González prevé que con el agua que envíe el Sacmex a los tanques en Tlalpan, 
la alcaldía comience con la distribución por colonia para reducir el desabasto. Uni. 21, Grá. 2 
 
 
GASTA SACMEX 14.8 MDP EN MATERIALES. GASTA SACMEX 14.8 MDP EN 
MATERIALES. Durante Septiembre de este año, el Sistema de Aguas de la Ciudad de 
México gasto 14 millones 832 mil 113 pesos en cuanto contratos en la adquisición de 
material para reparación de fugas de aguas. Tan solo durante septiembre y octubre de 
acuerdo con en el Sistema unificado de Atención Caudada se registraron un total de 3 mil 
998 denuncias por fugas de agua en la Calidad de México de los cuales 804 continúan sin 
resolverse: siendo Coyoacán y Gustavo A. Madero, las alcaldías con el mayor número de 
reportes. Basta 10 
 
 
CONSTRUCCIONES AGRAVAN FALLAS EN SUMINISTRO DE AGUA: SESMA. La crisis 
de abastecimiento de agua se ve agravada con la construcción de desarrollos habitacionales 
y centros comerciales, consideró el diputado local del Partido Verde, Jesús Sesma. Debido a 
ello, el legislador solicitó al Sistema de Aguas que se realice un análisis sobre las zonas 
donde ya existen problemas de suministro y evitar el incremento de obras en dichos sitios. 
Sema ha denunciado que la presencia de desarrollos en lugares donde hay escasez es una 
problemática constante en la capital del país, pese a lo establecido en la Ley del Derecho al 
Acceso, Disposición y Saneamiento del Agua. Dicha ley indica que, para emitir la factibilidad 
del servicio de agua, debe considerarse la disponibilidad del líquido, la infraestructura 
hidráulica existente y el número de viviendas, comercio o industria a desarrollar. “Es un 
absurdo que las alcaldías sigan autorizando la ocupación de condominios, corporativos y 
centros comerciales sin que se cumpla con acciones concretas para mitigar los graves 
problemas de falta de agua en los domicilios aledaños”. Y pidió no conceder permisos sin 
cumplir con la ley. Exc. 26-C 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



APRIETA MITIKAH MOVILIDAD EN XOCO. A un año de que entró en operaciones Mítikah, 
la movilidad es uno de los problemas más evidentes en el Pueblo de Xoco, Alcaldía Benito 
Juárez. En las calles contiguas al complejo, en las que está prohibido estacionarse, proliferan 
los autos aparcados hasta en doble fila. Eso sucede en Puente de Xoco, donde incluso sobre 
la banqueta, frente a una cicloestación de Ecobici, son situadas varias motocicletas. En Real 
de Mayorazgo, donde fue habilitada una ciclovía como parte del proyecto inmobiliario, hay 
decenas de coches estacionados sobre dicho carril. Álvaro Rosales, representante de la 
Comisión de Participación Comunitaria (Copaco) de Xoco, explicó que los fines de semana 
se multiplica la demanda de estacionamiento en las calles. "Las autoridades no hacen nada 
en contra de todos los coches que se estacionan, porque toda esa parte es de no 
estacionarse y lo hacen. Hay proveedores que vienen y que no les dan el espacio (dentro de 
la plaza) y los dejan afuera, nosotros hemos pedido a Seguridad Pública que vean esto", 
comentó Rosales. En el cruce de Real de Mayorazgo y Avenida Universidad, fue construida 
una bahía para el transporte público; sin embargo, el espacio está enrejado y fuera de 
servicio, motivo por el que operadores de microbuses se estacionan sobre la calle. Ref. 5-
Cd.  
 
 
DE NUBES NO PASÓ. Aunque abundaron los días nublados, las lluvias estuvieron por 
debajo del nivel promedio esperado en noviembre. Las 16 alcaldías están desde finales de 
septiembre en "sequía moderada", según Conagua. Ref. 2-Cd. 
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SECRETARÍA DE  SALUD 
 
 
SUBEN 354% LOS CASOS DE VIH EN LA CAPITAL. Los reportes de casos positivos 
atendidos por Virus de Inmunodeficiencia Humana en la Ciudad de México pasaron de 643 
en 2020 a dos mil 882 en 2022 de acurdo con los Servicios de Salud Pública de la Capital. El 
organismo informó vía transparencia en 2020 año en que inicio la pandemia por Covid -19 
hubo 643 casos de este virus notificados por las unidades médicas de atención. En 2023 los 
reportes fueron dos mil 882 y entre enero y el 4 de noviembre del presente año la cifra era de 
mil 502. Hoy se conmemora el Día Mundial  de la lucha  Contra el Sida, enfermedad es la 
etapa avanzada del VIH, virus que afecta al sistema inmune de una persona pues ataca las 
defensas del cuerpo y multiplica las células. Sol 1-19, Pre. 9   
 
 



SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO 
 
 
INAUGURAN SEGUNDA EDICIÓN DEL FIA 2023. Con el objetico de que las empresas 
mexicanas agroalimentarias alcancen un mayor desarrollo y así lograr una seguridad  
alimentaria. Este jueves se inauguró, en la Central de Abasto de la Ciudad de México la 
segunda edición del FIA 2023 bajo el slogan “la puerta  al mundo alimentario” “El mundo 
evento tiene un ambicioso programa de conferencias magistrales exposición comercial con 
empresas del sector, embajadas de países amigos, y reuniones de negocios del sector 
agroindustrial. Se tiene prevista la participación de más de tres mil personas interesadas en 
la innovación de temas como logística, cadena de frio, aplicación de la inteligencia artificial, 
empaque y embalaje entre otros. Pre. 7 
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